
律政司副司長與保安局局長就「維護國家安全：《基本法》第二十三條

立法公眾諮詢」會見傳媒答問內容（只有中文）（附短片）  
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  以下是律政司副司長張國鈞和保安局局長鄧炳強今日（一月三十一

日）就「維護國家安全：《基本法》第二十三條立法公眾諮詢」會見傳

媒的答問內容：  

  

記者：首先想問國家秘密，特別是傳媒免責抗辯的理由。如果一些內部

的吹哨人，或是傳媒揭發醜聞，是否符合局長所說的重大的公眾利益？

立法會議員葉劉淑儀今天有提及，以斯諾登事件作例子，她覺得可以考

慮這是符合重大公眾利益的情況，局長是否認同？第二，想問有關延長

羈留期，雖然正在諮詢，政府認為應否由法庭審批把關？會否仿傚外國

一些同類的規則，可以有上訴的機制作制衡？謝謝。  

  

保安局局長：首先，法例是全香港人人遵守的，不會有某些人因為屬於

特別的組織、專業、職業，就能在法例之上，不守法例。有關國家秘

密，剛才講過，定義很清楚。首先，你有否合法權限去披露？第二，這

個披露會否相當可能危害國家安全？第三，（內容）會不會包含在法例

內所提及的七個領域內？我想這是非常清晰的。舉一個例子，如果你拿

着一份寫着高度機密、屬政府內部傳閱的文件，你很明顯沒有合法權限

去披露。如果你披露，就着「三連中」的第一個元素，你便「中」了。

假設你再「中」了另外兩個元素，你便有很大機會違法。當然，也要看

你有沒有（犯罪）意圖。我亦明白社會上在討論是否應該要有豁免，為

了公眾利益給予豁免，我講過我們會研究。但我亦想澄清，公眾利益是

很崇高的公眾利益，不是為了滿足好奇心。公眾利益是很崇高的，因為

是要與國家安全比對。如果只是純粹滿足好奇心，這個是否屬（公眾利

益）？我相信大部分情況下未必是。首先，當然我們要先完成諮詢，看

看將來的法例怎樣寫，以及日後的情況是如何才可以談論。但縱然有豁

免，應該是（門檻）很高的。  

  

  第二，你提及羈留期。羈留期現在一般是 48 小時。我們發覺調查這

些國家安全案件是很複雜的，很多時都是用很隱密的方式去犯罪，很多

時與境外勢力有關。我們在調查這些案件時，需要特別長的時間，不然

就會讓這些人逃脫。如果讓他們擔保，他們會逃跑、潛逃。你看見有很

多潛逃的人士。第二，有機會讓他們通知同謀。我們看到很多外國例

子，包括英國在二○二三年的國家安全條例，亦（把羈留期）延長到 14

天。另外一些國家，包括新加坡，可以用行政手段（把羈留期延長到）



兩年。我們覺得應該有檢討空間，是否應該延長羈留期，從而防止一些

之前的「短板」。至於（羈留期）多長，當然要檢討，以及如何制衝都

是非常重要。例如是否行政措施或是法院手令，這個我們會聆聽大家的

意見，再進一步研究。多謝大家。  

  

記者：第一個問題想問二十三條的諮詢沒有建議刑罰，原因為何？我們

翻看二○○二年的諮詢，當時是有的，有些罪行甚至是可以判處終身監

禁的，會否擔心若待有條文的時候才提及刑期，會讓市民覺得太過嚴苛

呢？第二個問題，想問今日有一個對傳媒界的講解，有沒有包括香港記

者協會？如果沒有，會否覺得講解可能不夠全面？  

  

律政司副司長：第一個問題讓我先回答。大家也知道今次是在一個諮詢

期內的一份諮詢文件，當然，我們列出了一些特區政府的看法和建議，

甚至把本地或者外地的一些經驗和一些參考都放在其中，讓大家可以就

我們今次建議的立法範圍，向特區政府提出意見，所以我們十分期望在

這一個諮詢期內，市民可以就你們關心的、在今次諮詢文件當中任何一

點內容，向我們提出意見。  

  

  當然，在諮詢期完結之後，特區政府會把該條例草案提交予立法

會，進行一個立法過程。屆時將會有相關條文的草案，我相信在立法過

程當中，廣大市民都有足夠時間和機會在立法過程中表達意見。所以這

一點大家無須擔心和過慮。至於第二條問題，讓我交給局長。  

  

保安局局長：我們與傳媒諮詢當然要找有代表性及認受性的團體，剛才

你所說的團體，它覺得任何人都是記者，就算是一名 13 歲的小孩、滿口

粗言穢語、拿着鏡頭影着執勤的女同事評頭品足，它都覺得這些是專業

記者，我們覺得它沒有認受性，所以沒有找它。  

  

記者：這次諮詢會是不是第一場諮詢？對外國領事的解說工作開展了沒

有？另外想問局長有沒有聽過「係你太悲觀啫，我睇到嘅係由治及興嘅

好處」這句說話？想問日後這一類語帶雙關的軟性批評會否觸犯二十三

條？  

  

律政司副司長：我先回答你的第一條問題。你沒說錯，我們剛剛開始了

諮詢期，剛才我在開始發言時都提及過，在接下來的諮詢期裏，我們會

繼續不斷接觸社會不同界別，亦安排了很多不同的這些解說會，聽取各

界市民的意見。至於你問有沒有接觸領事，其實特區政府安排了其中有

一個場合，稍後會與包括外國領事見面，向他們講解這次的諮詢文件。



至於第二條問題，我請（保安局）局長回答。  

  

保安局局長：法律是很嚴肅的，第二十三條亦是很嚴肅。如果問在網絡

上寫一句沒頭沒尾、不知是甚麼意思的說話是否犯法，我想任何一個人

回答都是太過輕率。  

  

完  

2024 年 1 月 31 日（星期三）  

 


